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最近赴新疆旅游，到达
塔什库尔干县已是傍晚。
第二天一早，出发经过一个
村庄，里面传出一阵阵喜庆
欢快的乐曲声，原来是村里
塔吉克族村民在举行嫁女婚礼。如此巧遇，给我们碰到
了，岂能错过，马上大巴拐入村子。
好客的塔吉克族村民热烈欢迎来自远方的客人。下

午按照习俗应该是叼羊比赛，我们把原来安排的牦牛
叼羊的“摆拍”取消了，直接拍真实激烈的叼羊活动。
只见两队全是由壮汉组成的马队飞奔入场，马蹄扬起

的滚滚黄色尘土更增添对抗的强度，远处的雪山使场面更
壮观，让我们这些从未见过真实叼羊活动的南方来客大呼
过瘾。我们纷纷拿出手机相机，在一通咔嚓声中，记录下这
难得一见的叼羊活动！

陈志勇

巧遇叼羊

上世纪五十年代初期，我还在读中
学时，偶然在书摊上买到一本《三叶集》，
这是郭沫若、宗白华和田寿昌（田汉）三
个人的通信集，他们讨论诗歌创作、讨论
歌德的作品，很有趣味。当时学校图书
馆里有郭沫若和田汉的书，这两位作家
也正在走红，独有宗白华的作品难找，只
知道他原是《时事新报》副刊《学灯》的编
辑、是诗人和哲学家，诗情和哲理相结
合，后来就成为美学家。
对宗白华有进一步的

了解，是由于蒋孔阳先生
的指点。
蒋先生是我的授业老

师，教过我们班级的《文学概论》课（那时
好像叫作《文艺学引论》），我毕业后留校
任教，与他同在文艺理论教研室工作，那
时经常要下乡劳动或参加社会运动，我
们聚首的机会很多。在田头休息时，常
常天南海北地聊天。有一回，不知怎的，
忽然聊到了宗白华。蒋先生说，宗白华
是他的老师。蒋先生原来读的是经济学
科，毕业后的第一份工作是银行业，但他
不愿意与数字打交道，却对文学艺术很
感兴趣，于是就放弃了工资优厚的银行
工作，跑到南京去听宗白华先生讲美学，
所以他与宗白华先生有一份师生
之情。他很尊敬宗白华先生，宗
先生对他也很爱护。
蒋先生很用功，年轻时就得

神经衰弱症，常常失眠。1954年
他到北京大学参加苏联专家毕达柯夫文
艺理论讲习班时，抽空去看望宗白华先
生，宗先生听说他身体不好，就开导他，
叫他不要太用功，别把身体搞坏了，年轻
能跑得动时，应该多玩玩，等玩不动时再
用功读书不迟。我开始听蒋先生转述宗
先生的话，本以为这是一句玩笑话，意在
叫他保重身体。但蒋先生说，宗先生自
己就经常戴顶草帽，背个水壶，挤公共汽
车，到处去欣赏自然美或参观美术展览
会。看来又不像是一句玩笑话。
后来读宗白华的《美学散步》，见《美

从何处寻？》一篇开头处，引了两首诗：一
首是他自己的《流云小诗》：“啊，诗从何
处寻？/在细雨下，点碎落花声，/在微风
里，飘来流水音，/在蓝空天末，摇摇欲坠
的孤星！”另一首是古代某
尼的悟道诗：“尽日寻春不
见春，芒鞋踏遍陇头云，归
来笑拈梅花嗅，春在枝头已
十分。”这才悟到，宗先生到
处欣赏自然风景和参观美
术展览，意在寻美。
蒋孔阳先生是领会到

宗先生教导的实际意思
的。所以他回沪后，除了
用功研究文艺学美学理论
之外，还注意实地寻访
美。有一次，在细雨迷蒙
中，他打了一把伞，到虹口
公园去欣赏雨景，这就是
他寻美的一个举动。可惜
此时已是运动频仍岁月，
此举不被认同，他的时间
也都泡在无穷的会议或下
乡劳动中，少有这种寻美
的闲情雅致了。但私下谈
论起来，他仍不断发出对

宗先生寻美行径的向往。
与后来学术界追求多产、以著作数

量取胜的风气相悖，宗白华先生的美学
著作不多，这本《美学散步》还是他的研
究生林同华为他编集出版的，只不过二
十多篇文章，还不到二十万字。但是影
响却很大，而且为后人开辟了一条美学
研究的路径，即美学不应局限于理论研
究范围，而应涉及广泛的审美领域。要

做到这一点很不容易，需
要广博的学识，也需要有
持之以恒的耐心，不能进
行短平快操作，以追求写
作的快速与成果的繁多。

我很欣赏宗白华先生在《美学散步》书前
《小言》里所说的一段话：“散步是自由自
在、无拘无束的行动，它的弱点是没有计
划，没有系统。看重逻辑统一性的人会
轻视它，讨厌它，但是西方建立逻辑学的
大师亚里士多德的学派却唤做‘散步学
派’，可见散步和逻辑并不是绝对不相容
的。中国古代一位影响不小的哲学家
——庄子，他好像整天是在山野里散步，
观看着鹏鸟、小虫、蝴蝶、游鱼，又在人间
世里凝视一些奇形怪状的人：驼背、跛
脚、四肢不全、心灵不正常的人，很像意

大利文艺复兴时大天才达 ·芬奇
在米兰街头散步时速写下来的
一些‘戏画’，现在竟成为‘画院
的奇葩’。庄子文章里所写的那
些奇特人物大概就是后来唐、宋

画家画罗汉时心目中的范本。”
宗先生的研究方法虽然不时行，但

在美学界还是产生了不小的影响。一位
刘姓批评家指责李泽厚《美的历程》是抄
袭宗白华的《美学散步》，这是故意损人
的说法，没有事实根据。但在美学史的
研究方法上受到宗白华影响，却是有
的。李泽厚特立独行，一向不肯拜在老
先生的门下，但对宗先生却很尊重；宗白
华先生也很欣赏李泽厚的才华，《美学散
步》出版时，还请李泽厚这位晚辈写序，
可见其器重。
我们不要小看宗白华先生看似随

意的美学散步，它在美学研究上，有着
方法论上的启示意义，应该认真研究，
加以发扬！

吴中杰

审美人生

秋末冬初，木叶簌簌，一层层色彩如浪来袭，又一
片片地轻舞飞扬，如林语堂先生所描绘的“有古色苍茏
之概，不单以葱翠争荣了”，大美！
驾车奔波的路上，见大小街道旁伫立着高大金黄

的银杏，秀美褐红的榉木，红艳艳的鸡爪槭，橙红黄相
间的乌桕，鹅黄明亮的马褂木，明晃晃的无患子。更多
是残黄流荫的悬铃木，叶叶彩锦伸向天边，金霞染空。
眨眼间，一片金黄色的桐叶“嗖”地飘落到车前玻璃上，
疲倦的心被热烈唤醒，追逐和读赏的情绪弥漫开来。
这五角特征的叶子，似一枚枯叶蝶，调皮地趴在眼

前，闪着光影，聚着风意，宛如一张秋叶蝶舞点缀的肖
像画，柔软地挂在流动的车前；而车内的后视镜下垂着
可爱的招福瓷，晃动在叶片间，伶俐而活
泼；忽地飞来一只唧唧的小鸟，掠过玻璃
前，敏捷地飞至路旁高高的灯柱上，那里
还有两只小鸟在等它，三只鸟并立着，左
顾右盼着，似乎不想高飞，而是更愿意在
此时停歇瞭望，瞭望远方的季节。
小小的叶子飘落得正是时候，如古

人所云“一叶落而天下知秋”，所谓“漫天
坠，扑地飞”，飞是极美的秋色，扑是极低
的秋声，怯怯地，细细地，满满地，占据在
这流动的时空里。因着玻璃外的这片寻常的叶子，寂
寂的心“噔”地一下略略地有些悸动，想着刚飞离视线
的鸟儿们，是否还默默地停留在路灯上，或许又飞上枯
瘦的枝头，小小的身型齐齐地抬头挺胸，是否关注着秋
叶枝头的坚守，是否等待千里风吹的落幕，一种风行清
寥，又上心头。
听黄叶徐徐飘落的壮丽，看枝条凋零的苍凉，思千

秋万古的悲欢。想起欧 ·亨利《最后一片叶子》，善良的
老贝尔奥用心灵的画笔画出了一片“永不凋落”的常春
藤叶，重燃琼西姑娘生命的火焰，自己却凋落枯萎。而
行车中桐叶的光临，用它的衰色真切直白，用它的性情
拥抱生灵，也将流淌中本色之美表达得淋漓尽致，是一
种生命浸淫在动静之间美的况味。

一叶秋黄，半分欲言，半含微波，
凝聚一片天，依偎一面窗，牵动一颗
心。有多少色彩斑斓的木叶下坠，就
有多少剧情上演。上演在有呼吸，有
生命的路上，深入人心。

汪

洁

一
片
桐
叶

双方僵硬的笑容，伴随着鱼咬尾似
的你一言我一语……你能猜到这是在干
什么吗？这是我和妻子拌嘴的现场。
如同辩论赛，明明是紧盯对方短板，

口吐莲花般想战胜对方，脸上却堆砌着
让人肌肉疼痛的笑容。只是因为1岁多
的小娃娃在看着爸爸妈妈。
我和妻子有童年阴影，双方的父母

都是一言不合就吼起来的那种。所以恋
爱时我俩就不约而同地啥
事以沟通为先，几乎没有
吵过架。但是婚后的日常
生活又不可能不产生急性
矛盾，辩论几句时常有之，
甚至会如自己厌恶的那样，不由自主地
抬高了音调，东风西风都觉得自己有理。
没孩子时觉得自己做得还不错，现

在这一切都被小朋友看在眼里。他像观
察家一样望着你，发现爸爸妈妈脸色不
对，他摇着小手表示不要，去摸你的脸。
我们声音大一点，他也“啊！啊！啊！”地
大声跟着喊。我和他妈妈逗玩似的踢屁
股，他同样抬起腿，做相同的动作。我俩
迅速达成共识，不能给他幼小心灵留下
言语暴力，教训不再传给下一代，于是诞
生了这样拧巴的争执方式：用最假的笑
容、最温柔的语气，说出最严厉的话。结

果可想而知，会产生十分
荒诞的喜剧效果，用不了
两句，就会爆发出真的笑
容，因为太假了！小朋友
看看妈妈、看看我，他也搞
不懂这两人真正在干啥，这远远超出了
他的认知。只是在我们爆发笑容时，他
会跟着“嘿嘿嘿”笑，然后扑到你怀里。
后来发现这一方式也不行，生活哪

有这么和谐？天天演戏一
样，谁也装不了那么久。
争执其实也是争取权利的
一种方式，语言的温室同
样对孩子无益。于是我和

他妈妈又诞生了另外一种形式争论：假
笑是没有了，但绝不大声吼。有理不在
声高，有问题咱就事论事，不溯及既往、
不拖累明天，在家里情大于理。像是日
常对话，表情却又有些正式。小娃娃初
看有些不解，有些莫名其妙，不过很快也
就脱敏了。觉得爸爸妈妈很无聊，就自
己玩自己的；感兴趣时，就鹦鹉学舌一
般，复述几句爸爸妈妈说过的话。一般
他一学舌，我们就立即偃旗息鼓、握手言
和。逗娃玩吧，比争执有意思多了。
小家伙儿也在用他的童年治愈我们

的童年。

纪忠鑫

假笑夫妻

我爹出生于1909年，
初中快毕业时，因祖父不
幸去世而辍学，托沪上亲
戚在一家股票交易所谋到
一个练习生职位。由于他
勤劳肯学、待人和气，加上
字写得较好，博得上下好
评，实习期满即转成正式
职员，任职“黑板股价报幕
员”，也就是写擦黑板者。
他细致认真很少出差错，
获得客户赞赏。几年后爹
娘结婚，生下了我这个长
子。彼时月薪十八银元。
爹虽还想多念些书，但已

成家立业，只得把上学愿
望寄托于下一代。彼时沪
上私立商业银行甚众，为
招揽客户，某行推出长期
存款：家中生宝宝的，只要
每月存一块银元，十八年
后由银行负担其大学学
费。爹很高兴，马上设法省
吃俭用与该行签署了协议。
孰料两年后日军侵

华，接着发生淞沪抗战。
银行、交易所等全部关停，
原协议没法执行了。抗战
胜利后又是内战，爹常处
于半失业状态，很难养活
一家五口（夫妻加仨男
孩），最后因拖欠房租被房
东赶出，只得回嘉定黄渡
老屋度日，我也因付不出
学费和住校食宿费而辍
学。随着少许积蓄用光，
家中物品送当铺抵押换钱
外，家中有时都愁隔顿粮。
新中国成立，我在镇

政府门前布告栏看到解放
军九兵团知识青年招生广
告，遂成了一名小兵，如此
既解决自己温饱，还减轻
了爹娘负担，时年不满15

周岁。数月后朝鲜战争爆
发，我部转向东北，于
1950年11月入朝参加了
长津湖战役，直至停战一
年多才离朝复员回沪，由
政府安置进工厂。在部队
近五年里，体会到知识就
是力量，唤起我完成爹娘
梦想的欲望，为此上夜校
全力以赴补习高中课程。
报考工科院校只需五门课
——数理化语政，故采取
集中攻克前三门，其他课
程先放弃的战术。语文中

的古汉语靠查字典自学，
政治看报纸听广播。1957

年到区政府民政科开了介
绍信，以复员军人同等学
力的资格，获得了当年高
考准考证。
与应届高中生相比，

我肯定不如他们基础扎
实，重点高中有经验丰富
的老师做专门应试辅导。
可我有自己的优势：一是
在职人员心态放松，考不
进仍能回单位上班；二是
当时国家对五类人员（省
以上劳动模范、革命烈士
子女、少数民族、归国华
侨、复转军人）同等成绩实
施优先录取。“同等成绩”
不是分数相等，而是以五
分为一档。例如录取分为
300分，应届生即使考304

分，上述五种人考300分，
二取一的话，录取后者。
那年作文题是《我的

母亲》，占100分中60分，
正合我心。我写了母亲新
中国成立后从家庭妇女成
为人民教师，将儿子送上
战场，努力工作，关爱学
生，荣获嘉定县优秀教师
和三八红旗手称号；做数
理化考卷，因情绪稳定，考
完后互对答案，我基本做
对的多，算超水平发挥。
彼时可填12个志愿，我第
一志愿清华工程物理，第
二交大船舶，第三北钢冶
金，最后以上海师范数学
保底。1957年全国高中
毕业生19.4万人，录取率
小于50%。发榜那天九点
左右，忽听邮递员在楼下
大声呼叫，金国范，快来领
大学录取通知书……我立
马到公用电话亭，向爹妈
报告喜讯：儿子被北京钢
铁学院录取了，终于圆了
你们的大学梦！

金国范

圆了爹妈的大学梦

沪语是阿拉的母语，是我说
得最正宗又自带温度的语言。
在不动脑子、完全放松的状态
下，我嘴里冒出来的一定是沪
语。做梦讲的也全是沪语，不管
梦见的是外国人还是老虎狮子，我
一概用沪语对答如流或喊话壮胆。

18岁离开上海，迄今42年有
余，离家乡愈行愈远。先是在北京
6年以普通话又在美国36年以英语
为日常用语，但沪语却从未褪色，乡
音依然纯正，一口呱啦生脆
的上海话，像从未离开过上
海半步。初到北京上大学
时，被扑面而来的京腔包围，
我那一口撕撕剌剌的“沪普”
显得特别不和谐。于是颇有一点语
言天赋的我努力卷舌，尾音努力加
个儿音，半年下来就融入北京的语
言环境而不刺耳了。六年下来，离
开北京时已是一口倍儿溜的京腔，
可以在上海人面前冒充京片子了。
来美国几十年，不知从何时起，

京腔全丢了，又退回一口撕撕剌剌的
普通话，发卷舌音和儿音特别费劲还
听着不对劲，刚出自己的口进入自己

的耳，就让自己听得一身鸡皮疙瘩。
罢罢罢，索性放弃，撕撕剌剌就撕撕
剌剌，上海特色，上海人的底色。
而沪语，几十年不碰，却张口就

来，地道纯正又自然而然，全不费吹灰
之力。每次偶遇个上海人，那必是又

惊又喜地一声“侬啊上海宁
啊”，然后就用上海话问东答
西地聊得像个老朋友。在外
地，在外国，上海人遇见上
海人，格外亲切，一口沪语

极具亲和力、感染力，把人的关系一
下子拉近好几十年。沪语是家乡的
味道，童年的味道，亲人的味道。语
言是有温度的，这一点我深有体会。
沪语刻在了我的基因里，无论

离沪多远多久，从来不会回生，永远
是我最娴熟的第一语言。当年在北
京，遇到上海人，呱啦呱啦讲上海
话，会遭人明的暗的白眼。18岁的
我很快就意识到了，与亲密的北京

同学探问为什么，答案大概是
如下两个原因：一是觉得自带
优越感，不分环境讲沪语就是
显摆自己是上海人，与众不同
似的；二是旁若无人地讲沪语，

等于把周围听不懂沪语的人排除在
外，被视作不礼貌和不尊重。所以
在北京那些年，我很识相地避免讲
沪语，还努力摆脱上海人特有的吴
侬口音。如今在美国，中国人碰到
中国人，必是普通话交谈，而不是英
语。我跟北京老友们说，体会到上
海人在一起为什么讲上海话了吧，因
为自然又亲切且不生分。中国人在
一起开英语，显得装腔作势，还膈应。
这些年随着中国人口的流动，

北上南下的人流早已打破地域界
限，南腔北调已被包容和接受。曾
经有些地方的方言排外，已经一去
不返。可喜的同时，也令人担忧。
年轻几代的上海人有的不太讲沪语
了，有的讲一口发音不准的洋泾浜，
常令老上海人如我汗颜。好在目下
也看到对上海话的重视日渐回温，
相信这一温暖了一代代人的美丽语
言，会像基因一样，永远传承下去。

言朵朵

自带温度的母语


